

En ALICANTE. . . . . Un mes . . . 1'75 ptas.  
 Trimestre. 5 ..  
 Fuera la capital, trimestre. 5'75 ..  
 Extranjero, trimestre. . . . . 15 ..  
 Número suelto. . . . . 0'10 cets.  
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.  
 ¡Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Angeles, 14.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, a nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

## ADVERTENCIA

La Redacción y Administración de este periódico, han sido trasladadas á la calle de Calatrava, núm. 7, principal.

**El Liberal**

Sábado 9 de octubre de 1886

### Impresiones

Nuevas felicitaciones.—La opinión de la prensa y la del Sr. Cánovas.—Comentarios sobre la crisis.—Procesos periodísticos.—Extranjero.—Los velocipedos en la guerra.

Era natural que, al otorgarse una gracia, con tanto empeño solicitada, como el indulto del brigadier Villacampa y demás sentenciados á muerte por los sucesos del día 19, siguiese el movimiento natural de gratitud y de reconocimiento. Así ha sucedido en efecto, y á las felicitaciones que sin cesar se reciben en los centros oficiales y de que ya ayer dábamos cuenta, tenemos que añadir hoy algunas de verdadera significación, como el telegrama dirigido por el Sr. Castelar, jefe del partido republicano gubernamental, documento que, además de felicitar calorosamente al Gobierno, se promete que todos los demócratas se decidan á seguir el procedimiento de la propaganda legítima y legal, para la realización de sus ideales. Otra de las felicitaciones á que nos referimos, es la formulada verbalmente al señor Sagasta por los Sres. Salmerón, Pedregal y Muro, quienes visitaron al Presidente del Consejo, no dando á su entrevista, que fué muy breve, más carácter que el de una cortés manifestación de agradecimiento.

Los periódicos de todos los matices políticos, se ocupan del ejercicio de la gracia de indulto, en los términos prudentes y comedidos que reclama el estado de guerra y que exige la circular del señor Pavia. Por regla general, el criterio de la prensa es favorable á la resolución aconsejada por el Gabinete y aceptada por la Corona, no pudiendo sustraerse los mismos órganos del partido conservador, á las impresiones que predominan en todos los círculos. Sin embargo, *La Epoca* y *El Estandarte*, se dominan con dificultad, llegando el segundo de estos periódicos á calificar de malos y de peligrosos los procedimientos adoptados. Aprovechando esta oportunidad *El Estandarte*, consigna en sus columnas la declaración oficial de guerra del partido conservador, contra el Sr. Sagasta, cuya política califica de im-

posible, y de imposible también su permanencia al frente del Gobierno, al que considera definitivamente muerto. Estas declaraciones, formuladas por *El Estandarte*, son tanto más importantes, cuanto que se trata de una publicación inspirada directamente por el Sr. Cánovas del Castillo, y son por lo tanto las opiniones de éste la que aparecen terminantemente consignadas. Tal es el concepto que á todos los círculos han merecido las declaraciones de la prensa conservadora.

A la hora en que escribimos estas líneas, resultan ya desprovistos de interés los pormenores que pudiéramos ofrecer á nuestros abonados, acerca del curso y desarrollo de la crisis. Sin embargo, conviene hacer notar que la entrada en el Gabinete de elementos caracterizados por el motor democrático de sus opiniones, no es otra cosa que el resultado lógico y natural del triunfo obtenido en las altas regiones por los procedimientos de la escuela liberal, como lo demuestra el tono ágrío, aunque contenido, que predomina en la actitud de los periódicos conservadores. Por lo demás, y si las noticias que á estas horas circulan como exactas, y cuya ampliación y modificación encontrará el lector en otro lugar de este número, lo son en realidad, habrá que convenir forzosamente en que el Sr. Sagasta ha obtenido uno de los más brillantes y legítimos triunfos de su vida política, reuniendo á su alrededor á todas las fracciones del partido liberal monárquico, desde la más templada, cuya representación lleva el marqués de la Vega de Armijo, hasta la de matiz más democrático, encarnada en el Sr. López Dominguez.

Acordada la investigación y correctivo de los hechos que dieron origen á que algunos periódicos madrileños publicasen la noticia de la concesión de los indultos, considerándolos como un hecho, cuando en realidad todavía no estaban acordados, continúa el proceso su curso natural, y por efecto de éste se ha recibido declaración al subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros, señor Cañamaque, así como al director de *El Liberal* y al redactor de este periódico, que escribió el primer suelto relativo á este asunto. Además se instruye otro proceso contra el periódico conservador *El Noticiero*, á instancias del Sr. Gomez Sigura, en representación del Sr. Cañamaque, y como consecuencia de haber sido atribuidas á este funcionario, declaracio-

nes que resultan ahora no haber sido formuladas por el interesado.

Ningún incidente notable ha venido desde ayer á alterar la marcha de los sucesos que en el exterior preocupan la atención pública. La nota saliente está representada por una noticia de la agencia *Fabra* según la que, la guarnición de una plaza fuerte búlgara, parece estaba comprometida para tomar parte en el movimiento preparado por los agentes rusos y últimamente descubierto. Son varias las prisiones que se han verificado en distintos puntos de la Bulgaria. La cámara de este país ha aplazado por algunos días la resolución de los graves problemas sometidos á su examen y que tanta trascendencia pueden tener para el porvenir de aquel estado.

Según leamos en un periódico de París, el ministerio de la Guerra francés, ha declarado reglamentaria la existencia de una sección de velocipedistas en cada uno de los grandes cuerpos en que actualmente está dividido el ejército de la vecina república. Al efecto se crea una escuela práctica en el campamento de Chalons y en ella recibirán la instrucción necesaria los individuos que han de componer las secciones á que nos referimos. Los estudios hechos sobre este asunto permiten esperar un hecho satisfactorio y excelentes resultados prácticos del empleo de los velocipedos en las operaciones de campaña.

### Manifestaciones de la prensa

El acto de clemencia realizado por su majestad la Reina Regente, ha conmovido tan profundamente todos los corazones, que ha hecho desaparecer las pasiones políticas; y la prensa republicana, dejándose guiar de los sublimes sentimientos que inspira la caridad, hace declaraciones importantes é inclina su cabeza ante el trono, que con una generosidad que no tiene ejemplo en nuestras discordias civiles, ha perdonado á los que en hora fatal se olvidaron de sus juramentos de honor, pisoteando su bandera.

A juzgar por las frases estampadas en los diarios zorrillistas y por las solemnes declaraciones que han hecho prometiendo respetar los poderes constituidos y no provocar luchas fratricidas, siquiera sea mientras rijan los destinos de la nación el partido liberal, hay que tomarlas en evento y consignarlas para que se fijen en la memoria de todos los españoles, y confiemos en la caballerosidad de los que las han pronunciado, abrigando la esperanza de

Después de doce horas de combatir cuerpo á cuerpo, y después de haber intentado por tres veces poner la mano sobre los torreones, don Manrique se vió obligado á retirarse dejando doscientos hombres sepultados en los fosos del castillo.

Por cuatro veces se repitió el asalto, y las cuatro fueron tan mortíferas y tan inútiles como la primera.

Don Manrique entonces, viendo que había perdido mil de sus mejores soldados ensayó rendir por hambre la fortaleza que no había podido tomar por la fuerza, y convirtió el sitio en bloqueo.

A partir de este instante nadie se acercó al castillo.

Don Manrique interceptó hasta las más ocultas comunicaciones, y el castillo de la Horta quedó segregado del resto del mundo por la línea de hierro.

Durante los cuatro primeros meses don Martín sufrió el bloqueo sin parecer experimentar inquietud alguna; pero notando que su enemigo no levantaba el cerco, y que no le quedaban provisiones sino para dos meses, puso á todos á media ración. Gracias á esta medida, estos dos meses se convirtieron en cuatro.

Don Manrique se sostuvo impasible, y al cabo de otros dos meses tuvo don Martín necesidad de hacer una nueva reducción de víveres, pero esta vez ya no tenía medios de prolongar la defensa, porque cada hombre recibía

que no habrá que recordarlas en lo porvenir.

Nosotros consideramos nuestro ejército como el corazón de España, y por esto firmemente creemos que es noble y heroico, habiendo sido sus hechos de armas la admiración del mundo; así es que comprendemos la tristeza y desesperación que le causará el considerar que cuatro locos tratan de echar sobre su frente un borrón de afrenta y por esto está perfectamente explicada la actitud de los ministros de la Guerra, Marina y Gracia y Justicia, que llevan su representación y la de la ley; pero á todas sus virtudes, la que siempre le ha distinguido es su generosidad con el vencido. La interpretación de este sentimiento, unido al magnánimo corazón de la Reina y á que estamos en los albores de un reinado cuyo ser se halla en la cuna, es lo que nosotros entendemos que ha evitado mas derramamiento de sangre.

La prensa republicana ha cumplido con su deber, elevando á las gradas del trono su gratitud y prometiendo separarse del camino de las sublevaciones, tanto más, cuando el eminente tribuno y siempre consecuente republicano señor Castelar ha dicho: "Jamás aceptaré una república impuesta por las bayonetas."

## SUETOS POLÍTICOS

El Sr. Castelar ha enviado á *El Globo* el siguiente telegrama:

«Director de *El Globo*:

Bordeaux 6 (10'35 m.).—Felicite en mi nombre al Gobierno por su acto de clemencia y muéstre cómo este proceder suyo debe de empeñar á todos los republicanos sin excepción en una política de propaganda pacífica y de procedimientos electorales parlamentarios. La opinión de aquí, según he podido comprobar, aplaude con unanimidad el indulto.—EMILIO CASTELAR.»

¡Ojalá sirva de provechosa lección á los republicanos de todos matices, la conducta noble y levantada del Gobierno, en una circunstancia tan triste como la que acabamos de atravesar!

Así lo esperamos, seguramente, de la sensatez y nobleza de un pueblo que siempre fué magnánimo en saber agradecer.

Sobre la crisis ministerial, el Sr. Sagasta se muestra muy reservado, advirtiéndose que no ha dado hoy el menor paso que acuse, siquiera por indicios, la dirección de su espíritu.

Lo cual es natural, porque en estas cosas, lo primero es la voluntad y el criterio de la Reina.

Nosotros, sin embargo, como impresión personal nuestra, creemos que se reorganizará el gobierno bajo la base del Sr. Sagasta.

justamente lo preciso para no morir de hambre.

Los víveres llegaron á agotarse; la fortaleza se había ostendido diez meses con las provisiones de seis.

Entonces se comieron los caballos, después los perros, los gatos, los ratones, y en seguida se empezó á cocer el cuero de los arneses.

Desde lo alto de la ciudadela veía la guarnición llegar al campo de don Manrique numerosos rebaños de vacas y carneros: la vida de los sitiadores se pasaba en festines, cuando llegaba la noche, podían oír los centinelas sus báquicas canciones.

Todo lo contrario sucedía á los sitiados; débiles, hambrientos y demacrados, apenas podían sostener el peso de sus armas. No eran hombres, eran fantasmas; y si don Manrique hubiese tenido la idea de dar un sesto asalto, habría seguramente dado buena cuenta de los desgraciados partidarios de don Sancho; pero don Manrique prefería dejarlos morir de hambre; esto era mas largo, pero también más seguro.

Don Martín estaba desesperado, porque no se hacía ilusiones sobre la posibilidad de sostenerse mas tiempo, y veía que tarde ó temprano sería necesario ceder.

Su resistencia, pues, estaba en la agonía: era cuestión de tiempo; hasta entonces había contado por días, y pronto no contaría mas que por horas.

Este momento llegó. La guarnición, des-

Folleto de EL LIBERAL. F-7

## Don Martín de Freytas

POR

ALEJANDRO DUMAS

IV.

pada de la justicia, cubriéndola con el manto y demás insignias reales.

Cuando el rey Alfonso III se cercioró de que todo Portugal estaba sometido á su autoridad, á excepción de la ciudadela de la Horta, envió contra ella á don Manrique de Carvajal con cuatro mil hombres.

Don Martín, por su parte, había tomado de antemano todas sus medidas por no estar prevenido: reunió todos sus vasallos, y mandó traer al castillo todos los víveres que pudiese contener, colocando además sobre los terraplenes todas las máquinas y defensas militares que se usaban en aquella época: de esto resultó que reunió doscientos hombres de guarnición, víveres para seis meses, y pertrechos y municiones para resistir diez asaltos.

Una mañana se anunció á don Martín de Freytas que se divisaban en la llanura las ban-

deras de don Manrique de Carvajal.

Don Martín ordenó entonces á todas las trompetas que tocasen á la vez en señal de alegría.

Hicieron tan gran ruido que desde la ribera opuesta del Mondego lo oyó don Manrique, y volviéndose á su lugarteniente, que lo era el conde don Rodrigo, le dijo:

—Parece que hay fiesta en el castillo de la Horta.

Llegada la tarde, don Manrique se detuvo á corta distancia de la fortaleza y envió un heraldo para intimar á don Martín que reconociese á don Alfonso III por rey de Portugal, y que le entregase las llaves de la ciudadela.

Don Martín respondió que no reconocía ninguna autoridad en don Alfonso, y que las llaves no las entregaría nunca sino á don Sancho.

Por la noche don Manrique estableció el cerco del castillo, y al día siguiente, envió segunda vez al heraldo, que trajo la misma respuesta.

Aquel día se pasó en mútua observación, y al siguiente, al rayar la aurora, repitió el heraldo su tercera intimación, que obtuvo idéntica respuesta.

El ejército sitiador se preparó entonces á dar el asalto y don Martín á sostenerlo; los dos capitanes eran entendidos y valientes, así que ninguno olvidó nada por su parte.

Se dió el asalto que fué terrible, encarnizado, sangriento.

Así lo dice *El Correo*; esta es también nuestra opinión.

Discurriendo sobre la solución de la crisis, dice *El Resumen*:

«La hora de los conservadores no ha llegado, ni es fácil ni creíble que llegue en mucho tiempo; un ministerio apoyado en los elementos de la derecha de la mayoría no sería viable ni tendría colorido alguno, según ha confesado en repetidas ocasiones, y por tanto no les quedan más soluciones lógicas que las de la izquierda; soluciones que, como es sabido, no son simpáticas a los familiares, y sólo a los familiares del presidente del Consejo de Ministros.»

No sabemos por qué se nos figura que el reloj de los izquierdistas adelanta como el de los conservadores.

Pero no lo aseguramos.

Esperemos, pues, á que el reloj oficial señale la hora que es.

El tiempo no está para campanadas.

El corresponsal de *El Imparcial* trasmite á este apreciable colega los siguientes telegramas:

«París 6 (9<sup>50</sup> n.)—La *France* publica hoy un artículo, diciendo en resumen:

«El gobierno español ha realizado un acto de buena política (*sagesse*). La reina regente se ha mostrado habil política. La España caballeresca se conmovió ante este acto de perdón.»

«Debe esperarse un cambio completo en la actitud de los republicanos. Tendrán que apelar á la lucha leal en las Cortes.»

«¡No más insurrección! ¡La victoria es del más prudente! ¡La victoire est au plus sage!»

«La forma republicana no es un específico. La legalidad parlamentaria es preferible á la dictadura militar, templada por frecuentes insurrecciones que es el régimen de las repúblicas de la América del Sur.»

«España podrá renunciar á las tradiciones sangrientas adoptando el régimen que la dé mayor suma de libertad.»

«París 6, (11, 3 noche).—Aumenta en los círculos políticos el entusiasmo por la iniciativa de la reina regente en favor del perdón.»

El acto de la reina es muy comentado y muy alabado.

La actitud de el gobierno francés es afectuosísima.

El ministro del interior ha mandado espontáneamente internar al duque de Sevilla y ha prometido redoblar la vigilancia de la frontera.

Los especuladores confían en que pronto se cotizará el exterior español á 86, abriéndolo para España una era de paz y prosperidad.—M.»

De *La Union Democrática*:

«Continúa *El Constitucional Dinástico* hablando de la disidencia que hay dentro de su partido en esta capital. Para el colega no hay más jefe que el señor marqués de Benalúa.»

Por su parte *El Liberal* escribe, que la conciliación se impone.

Nos ha hecho gracia la salida del apreciable diario ministerial.»

Podrá hacerle toda la gracia que quiera á nuestro estimable compañero, pero por nuestra parte no hemos de cejar un momento en aconsejar á todos los liberales monárquicos la unión é inteligencia tan precisa y conveniente en todas épocas y muy especialmente en circunstancias difíciles como las presentes.

Según *La Opinion*, el gobierno ha recibido muchas felicitaciones de provincias por el uso que ha hecho S. M. la Reina de su preciosa prerrogativa indultando con los condenados á muerte.

Casi todos los soberanos de naciones ami-

pués de haber comido hasta las hojas de los árboles, se despertó una mañana sin tener absolutamente nada que comer, y ayunó todo el día sin quejarse, porque don Martín hacia dos días que también ayunaba.

Aquella noche se pasó lo mejor que se pudo: algunos soñaron que estaban en un espléndido banquete, y otros se despertaron todavía más hambrientos que si no hubiesen dormido.

Llegó el día y don Martín no esperaba sino un milagro que pudiese salvarle, porque era un antiguo caballero, muy creyente y religioso.

Fué á la capilla para ponerse en oración, y rogó á Dios se acordase que había estado dos veces en Tierra Santa, y había muerto muchos infieles, sin que jamás le hubiese pedido nada.

Hecha su plegaria, salió lleno de fé. Dirigió sus miradas al cielo y vió un águila que descendía de las nubes como un rayo y se balanceó un momento sobre el río.

Un instante después volvió á remontar su vuelo llevando una soberbia trucha entre las garras: tomó rumbo hácia el castillo de la Horta, y al pasar sobre la ciudadela dejó caer su presa á los pies de don Martín de Freytas.

Este no dudó entonces que Dios había oído sus oraciones, y como herido de una súbita idea, cojió la trucha, la mandó aderezar del mejor modo posible, y colocándola en una magnífica fuente de plata, la envió á don Man-

gas, unos directamente y otros por conducto de los representantes han felicitado á S. M.

ECOS LOCALES

Ayer llegó á esta capital, de regreso de Barcelona, nuestro querido amigo don Rafael Campos y Vassallo, jefe de contribuciones de la Sucursal del Banco de España.

Debido á la iniciativa de nuestro querido amigo, el activo concejal D. Francisco P. del Pobil, parece que se va á construir un camino entre esta ciudad y el cementerio.

Digna de todo elogio es la incansable iniciativa del Sr. Pobil y en esta ocasión, oportunísima, pues en realidad, es bien poco decoroso que ni áun los muertos, puedan ser transportados sin la exposición de rodar por el suelo y los vivos pasar á muertos.

Segun tenemos entendido, el lunes próximo comenzarán las obras de ensanche del contramuelle y relleno del mar en la rinconada que forma entre el arranque del contramuelle y la playa del Babel.

Dichas obras las ejecutará la compañía de los ferro-carriles andaluces con objeto de construir la vía férrea del puerto por aquella parte, y una gran explanada, ganando al mar setenta metros de terreno, en donde se instalarán grandes almacenes de sal.

Celebramos la mejora, en cuyos trabajos encontrarán ocupación multitud de braceros. En cuanto á los depósitos de sal, ya varía, estudiaremos la cuestión y nos ocuparemos de ella en defensa de la justicia.

En corroboración de cuanto dijimos acerca de la incompatibilidad que existe para formar parte de un mismo tribunal dos esposos, la superioridad ha dictado una resolución que ya se ha recibido en el Gobierno el 11 de esta provincia, disponiendo que cuando en lo sucesivo tengan que formar parte del tribunal de oposiciones á escuelas vacantes en esta provincia, la directora de la normal de maestras y el inspector de escuelas, sea este último sustituido por un maestro superior, á causa de ser incompatibles como jueces de dicho tribunal estos funcionarios, vocales natos del mismo, por estar casados.

Los periódicos que entonces nos hicieron una guerra sin tregua por sostener nosotros lo mismo que dice ahora la superioridad, se habrán convencido de que teníamos la razón de nuestra parte.

Si estos periódicos usando de la calma y seriedad necesaria, hubieran pedido como nos otros que se consultara el caso con la superioridad, se hubieran ahorrado toda aquella bochornosa polémica y el espectáculo poco edificante que dieron ante el público.

Debido á las eficaces gestiones de nuestro querido amigo D. Julio Porcel, presidente de la comisión de alumbrado del Ayuntamiento, hoy se procederá á la instalación de los dos grandes faroles adquiridos para adornar la esplanada de acceso al paseo de la Reina, de cuyos faroles tanto se ha hablado.

Damos la enhorabuena al poseedor ó poseedores del billete de la lotería nacional, número 3.273, vendido en Alicante y premiado con 5.000 pesetas.

Se ha autorizado la traslación de los restos de D. Santiago Dupuy de Lom, que falleció en 28 de febrero de 1881, desde el cementerio de esta capital al de Valencia.

La guardia para hoy en la Casa de Socorro estará á cargo del médico, D. Esteban Sánchez Santana.

Ayer salió con dirección á Madrid, el ilus-

trique de Carvajal, en una carta en que le decía, que con dolido de las privaciones que en tan largo debía sufrir, puesto que no le veía comer sino carne de vaca y de carnero, le suplicaba aceptase una trucha de las que tanta abundancia tenía su guarnición, para que variase algo su yantar.

Don Manrique pensó, en vista de esto, que las gentes que envían á sus enemigos semejantes regalos deben vivir en la abundancia, y por tanto que era tiempo perdido el que se emplease esperando que se entregasen por hambre.

En consecuencia, el mismo día levantó el cerco, contentándose con declarar á don Martín y sus secuaces rebeldes al nuevo rey. Esta declaración fué publicada á són de trompeta en todos los pueblos de las cercanías.

Al día siguiente todo el ejército sitiador había desaparecido.

Y ya era tiempo! Un día más, y toda la guarnición había perecido.

Pero don Martín no había hecho más que cambiar de sitio: solamente que éste era más largo. Los pueblos inmediatos atemorizados por la amenaza de don Manrique de Carvajal, trataban á las gentes de aquél como á verdaderos traidores, negándose á venderles los alimentos, y viéndose por tanto precisados á vivir de la caza y de la pesca.

En cuanto á las jóvenes, así que percibían por un lado un paje ó un escudero de los del castillo, huían por otro.

trado catedrático de economía política del instituto de esta capital, nuestro distinguido amigo D. Juan Cancio Mena.

Mañana á las doce tendrá lugar la inauguración de las magníficas bodegas que acaba de construir el distinguido y opulento comerciante de esta ciudad D. Luis Penalva, en el camino de San Vicente.

A esta fiesta asistirá cuanto de distinguido encierra Alicante, en todas las esferas, correspondiendo así á la galante invitación del señor Penalva.

Se han impuesto diez pesetas de multa á dos *miniches* sueltas, que iban escandalizando dentro de un coche.

En este terreno hay mucho que hacer en Alicante.

Anteayer tarde fué víctima de un timo, un negociante de vinos que había venido de un pueblo de esta provincia, con objeto de hacer el embarque de dicha mercancía.

El hecho ocurrió del modo siguiente:

Yendo el comerciante por el muelle custodiando unos carros que conducían sus pipas de vino, observó que á un caballero que iba á corta distancia delante de él, se le cayó una cartera sin que se apercebiera el caballero. El negociante lo llamó y le advirtió del hecho, por lo cual el caballero se mostró sumamente agradecido, diciéndole que le había hecho un gran beneficio, pues la cartera contenía billetes del Banco y documentos de suma importancia para él.

Con este motivo, entablaron conversación marchando juntos.

A los pocos pasos acercóseles un francés al parecer, suplicándoles le dijeran en donde estaba el consulado de su nación; se lo dijeron, pero el francés no satisfecho con esto, les suplicó le acompañaran, pues según dijo, desconocía las calles de la población. Los aludidos se dispusieron á acompañar al francés y durante la marcha se suscitó la conversación sobre los negocios de vinos, diciendo el francés que él también era negociante en ese género, en el cual se hacían grandes ganancias, proponiendo á sus acompañantes hacer un capital entre los tres, para hacer el negocio.

Los acompañantes se avinieron y el primer negociante, viendo sin duda grandes ganancias en lo propuesto por el francés, dijo á éste y al otro caballero, que lo esperarían en la plaza de Isabel II; mientras iba á su casa á traer 2.000 reales para el capital común.

Así lo hizo, entregando el dinero al francés. A los pocos momentos, el caballero y el francés pretextando ocupaciones urgentes, se separaron del negociante, quedando citados en el mismo sitio para ultimar el negocio, entregándole el francés una cajita donde dijo estaba su dinero, para que se la guardara por no inspirarle confianza la fonda en que paraba.

El comerciante esperó en vano la vuelta de sus consocios y entrando entonces en sospechas, acudió á la policía, la cual remitió al juzgado, la cajita que contenía el tesoro del francés y que resultó estar constituido por un duro en perros chicos y varios cartuchos de perdigones.

El francés y el caballero, no han sido habidos á pesar de las pesquisas practicadas por la policía.

Ha regresado de su breve excursión á Valencia, nuestro querido amigo y correligionario D. Pascual Orozco.

Ayer celebró sesión bajo la presidencia del Alcalde presidente el Ayuntamiento de esta capital.

Se trataron en dicha sesión asuntos del despacho ordinario y de escaso interés.

Al cabo de un año de aislamiento en medio de esta especie de cordón sanitario, la brava guarnición que había soportado seis días de asalto y diez meses de hambre, empezó á fastidiarse, y bien pronto la deserción la redujo á una veintena de hombres.

Los que quedaban eran todos jóvenes escuderos y pajes de noble linaje que tenían á deshonra abandonar á su capitán, sin embargo, también les llegó la vez de aburrirse, y enviaron un comisionado de entre ellos á don Martín de Freytas.

—Señor, dijo el enviado, vengo en nombre de mis compañeros á suplicaros humildemente tomeis en consideración el triste estado en que se encuentran.

—¿De qué se quejan? preguntó don Martín.

—Se quejan, señor gobernador, de verse precisados, como si fuesen vagabundos, á cazar y á pescar para procurarse su sustento; y además de que permanecen en la oscuridad y relegados al olvido, mientras muchos, que no les aventajan ni en nobleza ni en valor, se encuentran en la corte colmados de honores y distinciones.

—Id á decir á los que os envían, respondió don Martín de Freytas, que la caza y la pesca son placeres de rey y no de villanos, y la prueba es que nuestro rey don Sancho, á quien Dios conserve, ha perdido su trono por haber cazado demasiado. Añadidles también que lejos de estar en la oscuridad y en el olvido, el nombre del último de nuestros pajes

ECOS DE LOS PUEBLOS

En virtud de las activas gestiones practicadas por el ayuntamiento de Gandía, nos congratamos á Dénia ha dado las oportunas órdenes para la formación de un tren especial en los días 11, 12 y 16 de Octubre, en los que se celebrarán las anunciadas corridas de toros en la ciudad de Borjas. El tren saldrá de Dénia, en dichos días, á las doce y 30 de la tarde, llegando á Gandía á las dos. El regreso podrá verificarse en los trenes ordinarios. Con este motivo serán muchos los habitantes de los pueblos vecinos que asistirán á las fiestas, pompa y brillantez.

Así lo dice *El Serpis*.

En la Central de telegrafos de Madrid, hay detenido por no encontrar al destinatario, un despacho expedido en Alcoy para Roque Gadea, Ancha de San Bernardo, núm. 9.

Ha tomado posesión por poderes el nuevo señor Obispo de esta diócesis, nombrando gobernador de la misma al Sr. D. Ramón Belló.

La guardia civil del puesto de Monóvar ha detenido á tres hombres por robo de granadas.

Ha fallecido en Torre Vieja don Ricardo Casero Lovato.

Enviamos nuestro pésame á la afligida familia.

ECOS GENERALES

El Sr. Cañamaque, subsecretario de la Presidencia, ha prestado declaración en la causa que se sigue, por las noticias que dieron varios periódicos.

—Dicen los periódicos de Valencia, que estos días se viene observando un extraño fenómeno en el Cabo, término de Cullera, próximo á la farola.

Con intermitencias se presenta en dicho punto una columna de agua muy cargada de materia carbonosa y con marcado olor de sulfuro de carbono.

Con tal motivo, el Cabo se ve concurrido por gran número de vecinos de Cullera y poblaciones limítrofes.

—El ayudante de Marina de Benicarló telegrafió el miércoles al ministro del ramo participando que naufragaron cuatro barcos de pesca de Peñíscola, pareciendo catorce hombres. Se ignora el paradero de un barco tripulado por seis individuos.

—Es un hecho, según el *Diario de Murcia*, que en el presente mes comenzarán las obras de replanteo de la tan deseada línea férrea de Murcia á Granada, estando ya nombrado casi todo el personal.

—Se han recibido en el ministerio de Hacienda telegramas de Berlin participando que el comité de aquella Bolsa ha resuelto hacer admitir oficialmente á la cotización las letras de cambio sobre España, salvo la rectificación por las Cámaras de comercio, pura formalidad que se hará sin duda dentro de pocos días.

—La hija del brigadier Villacampa se presentó el miércoles por la mañana en Palacio con el objeto de arrojarle á los pies de su magestad la reina y darle fervorosas gracias.

Como aun la reina no recibe, no ha podido tener el gusto de recibir á la hija del brigadier Villacampa; pero ha pedido esta audiencia por escrito, é inmediatamente que se le

es á estas horas mas conocido en todo Portugal que el del primer señor de la corte del rey don Alfonso, y que á falta de los honores que gozan los cortesanos, ellos poseen el honor que inmortaliza á los leales.

El enviado llevó á sus compañeros la respuesta testual de don Martín, y se armaron de paciencia.

Tra-currió otro año, y al cabo de este tiempo se presentó delante de la ciudadela de la Horta un embajador del rey don Alfonso á prevenir á don Martín que ya podía entregar las llaves del castillo, puesto que el rey don Sancho había muerto en Toledo.

—Envíadme un salvo-conducto, respondió don Martín de Freytas.

Quince días después regresó el enviado con el documento pedido.

Don Martín encomendó la guarda del castillo á su mas antiguo escudero, que era otro él, se puso su mas fuerte coraza, ciñó su mejor templado acero, tomó su formidable lanza y montando en su caballo de batalla, se encaminó via recta á Toledo.

Apenas llegó fué á ver al bailío.

—¿Es cierto, le preguntó, que ha muerto el rey don Sancho?

—Sí, respondió aquél.

—¿Dónde está enterrado? insistió don Martín.

—En la iglesia de Hermanos Mínimos.

—Gracias. Y don Martín se dirigió á la iglesia.

otorgue, cumplirá con los deberes que le traza su corazón y su agradecimiento.

—No es exacto que el general Martínez Campos esté en la actitud que algunos le atribuyen.

Lamenta, como no puede ménos, las cosas que vienen ocurriendo estos últimos días; pero todo lo subordina al interés superior del país, de la Reina y del ejército.

—Nada menos que 25.000 pesetas ofrece la policía rusa al que descubra el paradero del famoso nihilista Degajett, que en 1883 asesinó al coronel Sonderken, y que ahora se ha escapado de su prisión.

—Ha regresado á Madrid, el Sr. Romero Robledo.

—Los Sres. Salmerón, Pedregal, Muro y Azcárate, visitaron al Sr. Sagasta, para darle gracias muy expresivas por el indulto; y como el Sr. Sagasta les manifestó que las gracias correspondían á la Reina, agregaron los señores diputados referidos que, en efecto, sus gracias eran extensivas á la Reina.

—El ministro de la Gobernación, que asistió al Consejo del martes envuelto en un abrigo, se retiró inmediatamente á su casa, guardando cama.

El presidente del Consejo también se retiró temprano, no recibiendo á nadie después del Consejo.

—De un caso tristemente curioso, nos dan noticia los periódicos malagueños: del de un hombre que se ha arruinado por haberle tocado el premio mayor de la lotería.

De puerta en puerta vá pidiendo limosna esa persona, que es un obrero muy conocido en Málaga. Le tocaron de la lotería 32.000 reales, y desde que cobró el premio no quiso volver á trabajar. Como si esto fuera poco, el vicio de la embriaguez, al que se entregó después, alteró su salud al extremo que ha quedado ciego. Cuando el infeliz se ha arrepentido, ya es tarde.

—El *Estandarte* manifiesta anoche que, en su opinión, ha llegado el momento de que el partido conservador se desligue de la benevolencia que ha venido observando para con el gabinete presidido por el señor Sagasta.

—Mañana llegará á Madrid el Sr. Romero y Robledo, acompañado de su distinguida familia.

—A última hora de ayer tarde conferenciaron detenidamente los Sres. Sagasta y Alonso Martínez, en casa de éste.

—Ha fallecido el capitán de Albuera señor Peralta, herido en Vallecas durante los últimos acontecimientos. El entierro se verificará con toda solemnidad.

—Participa desde Corta-Rica el cónsul de España, que el día 28 de Julio último falleció en dicho punto el súbido español D. Gil Miralles y Cantons, cuyo pueblo de naturaleza se ingora, después de haber otorgado testamento.

—El Sr. Navarro Rodrigo conferenció anteayer tarde con el Sr. Sagasta.

—El Sr. Cánovas del Castillo salió anteayer de Biarritz para San Sebastián, y estará en Madrid dentro de dos ó tres días.

—Anteayer fué recibido por la Reina regente el general López Dominguez.

—En los periódicos de Madrid encontramos el siguiente telegrama:

«Algeciras 6 (10-50 m.) Hay noticias particulares de alteración de la salud pública en Málaga. Atendiendo á las condiciones especiales de esta plaza, y la necesidad de conservar la comunicación con Marruecos, que el Consejo sanitario de Tánger cerra ía al mejor motivo de alarma, ha dispuesto suspender la admisión á libre plática con las procedencias de Málaga, interin V. E. no me dé noticias ó disponga en contrario.»

—Anteayer fué llamado por telégrafo con urgencia el Sr. Cánovas del Castillo.

Firmaban el telegrama los Sres. Silvela y conde de Toreno y fundaban su llamamiento en la gravedad de los sucesos políticos.

—En la madrugada del lunes des cargó en Barcelona una fuerte tempestad acompañada de repetidos rayos y truenos.

Hubo momentos que á causa de la gran cantidad de agua, llevó la zozobra en algunos barrios cuyos vecinos comenzaron á tomar precauciones por lo que pudiera ocurrir.

En Badalona ha causado lamentables desgracias.

Un rayo mató á un carabinero, derribando una pared que sepultó á dos niños.

—Un fenómeno poco frecuente ha tenido lugar en Tarragona. Grandes olas de corriente en la boca del puerto y en dirección de tierra á dentro con mucha resaca y extraordinaria velocidad, han desamarrado varios buques, entre ellos el vapor francés *Mauricie Reunión*, que perdió el timón al chocar en el cont. amuelle del Oeste. Igual avería ha sufrido un laud español de cabotaje amarrado en andana. La fuerza del fenómeno ha durado dos horas, de seis á ocho de la mañana. Se han facilitado los auxilios necesarios, sin que lamentablemente haya que lamentar desgra-

cias personales. Se están colocando en andana los buques desamarrados.

CORREO DE MADRID

Carta política.

Madrid 7 octubre de 1886.

Señor Director de EL LIBERAL.

Mi estimado amigo y correligionario: La animación política producida por los sucesos de estos días pasados, sigue en aumento, habiendo venido á contribuir poderosamente á ello la crisis que como consecuencia del indulto otorgado á los sentenciados á consecuencia de la última insurrección militar.

En todos los círculos no se habla de otra cosa que de la crisis, oyéndose como siempre que surgen circunstancias análogas, las mas estrañas soluciones dadas por los aticionados á arreglar el país, que en el nuestro son muchos.

Según parece las gestiones del general Martínez Campos encaminadas á hacer desistir de su propósito á los generales que presentaron su dimisión han tenido algún éxito satisfactorio y ya no serán tantas como en un principio se creyó.

A propósito de dimisiones se tiene por segura la presentación de la del capitán general de este distrito señor Pavia, la del gobernador civil Sr. Zugasti y la del Sr. Mascal, Alcalde de la villa.

Esta última dicen los que pasan por enterados que está motivada por la situación algún tanto desairada en que se encuentra la autoridad popular por no haber acudido inmediatamente á ocupar su puesto á raíz de los últimos sucesos. Esta ausencia del Alcalde ha sido muy comentada.

Parece que el candidato que reúne mas probabilidades de sustituir al Sr. Zugasti es D. Alberto Aguilera, actual subsecretario de Hacienda.

Por fin se consiguió hacer desistir al señor Ministro de la guerra de su propósito de no asistir á ningun consejo de ministros después del en que se votó el indulto.

Esta mañana, á la hora de costumbre, se reunieron en consejo los ministros, bajo la presidencia de S. M. la reina.

Los que entienden de política, aunque sólo sea superficialmente, saben que jamás se habla de crisis ante los soberanos cuando aquella no aparece en la plenitud de sus caracteres. Dicho queda, por lo tanto, que en el consejo presidido por la augusta regente se ha hablado poco, y esto sobre asuntos de carácter general.

Se puso á la firma de S. M. el decreto indultando á los reos que fueron puestos en capilla, y otro aboliendo el patronato en la Isla de Cuba.

Terminando el consejo se reunieron nuevamente los ministros en la secretaría de Estado y allí hubo un cambio de impresiones del cual deducimos lo siguiente:

Que los Sres. Alonso Martínez, Jovellar, Beránger y Gamazo, han manifestado que no pueden en manera alguna seguir formando parte del Gabinete, después de haber votado contra el indulto aconsejado resueltamente por la Reina; que el Sr. Montero Rios persiste en ir á su casa; que el Sr. González insiste en que su salud está sensiblemente quebrantada, y que los Sres. Moret y Puigcerver, entienden que la crisis debe ser total, dadas las circunstancias que rodean al ministerio.

Consecuencia de estas impresiones fué que se decidiera reunirse nuevamente esta tarde á las cuatro y media para tratar ampliamente de la crisis política y ministerial.

Siendo claro ya que la crisis será total, es seguro que el encargado de formar el futuro gabinete será el Sr. Sagasta.

Respecto á los demás elementos que han de entrar á componer el gobierno venidero, siguen haciéndose los mismos cálculos que participaba en mi carta de ayer.

Algunos relacionan con la crisis, la simultánea llegada á esta corte de los Sres. Canalejas y Martos, y la visita á S. M. del general López Dominguez. Además de éste, han estado hoy á ofrecer sus respetos á la Reina, el general Pieltain, los brigadieres Villar y Villete y el coronel Ibañez Aldecoa.

Según parece, en el extranjero no ha producido muy buen efecto el indulto, algunos periódicos ingleses y alemanes se expresan en el sentido de que ese acto, será muy perjudicial á la disciplina del ejército.

De provincias siguen llegando todavía á la Mayordomía mayor de palacio, numerosas exposiciones pidiendo el indulto.

El jefe del partido conservador, Sr. Cánovas del Castillo, llegará á Madrid pasado mañana, de regreso del extranjero.

Suyo afectísimo.

EL CORRESPONSAL.

DE AQUÍ Y ALLÍ

Fenómeno extraordinario.

Un fenómeno sumamente raro acaba de ocurrir en Belleplaine (Estados Unidos).

Habiase comenzado á abrir un pozo artesiano en dicha localidad.

Cuando los operarios llegaron á 185 piés de profundidad, surgió de pronto un enorme chorro de agua que se elevó á extraordinaria altura sobre el nivel del terreno.

El chorro fué aumentando gradualmente en fuerza y volúmen, no tardando en formar dos grandes torrentes que se precipitaron sobre la población, destruyendo todo cuanto encontraron á su paso.

Con objeto de detener el desbordamiento, arrojáronse entonces al pozo quince carretas de piedra; pero el agua tenía tal fuerza de expansión, que la piedra fué lanzada al aire con una violencia análoga á la que produce la pólvora en las minas.

Tratóse luego de cegar el pozo con la arena; mas todo fué inútil.

Llenos de terror los habitantes de Belleplaine pidieron auxilio á la compañía del ferrocarril de Chicago á Northwestern, habiendo sido llamados también los obreros del condado; pero los esfuerzos de todos no lograron detener el desbordamiento.

A las pocas horas los dos torrentes habían formado un vasto lecho y la inundacion era general.

Las autoridades de Belleplaine telegrafiaron á Chicago para que enviasen inmediatamente varios ingenieros, con objeto de ver si existía algún medio científico de cegar aquel pozo que tan terribles estragos causaba á la comarca.

Una esperanza para los sordos.

El barón León de Lenval, de Niza, ofrece la suma de 2.000 francos al autor de la mejor aplicación de los principios microfónicos á la construcción de un aparato sencillo y portátil que aumente la audición de los enfermos.

Los instrumentos destinados para optar al premio los enviarán antes del 31 de Diciembre de 1887.

La publicación del dictámen del jurado se leerá en el cuarto Congreso de Otología, que se verificará en Bruselas en 1888.

Caminos de hierro alemanes.

La dirección de ferro-carriles alemanes acaba de publicar un reglamento, del cual extractamos algunos artículos. Hélos aquí:

Sin perjuicio de emplear la necesaria entereza en casos excepcionales, el personal de ferro carriles será antes que nada cortés, afectuoso y servicial con el público.

Para evitar el enrarecimiento del aire tan perjudicial á la salud, en verano, sobre todo, en las estaciones de partida, se abrirán todos los ventanillos de los vagones.

El techo de los coches que se caldea fácilmente á la acción del Sol, se refrescará de vez en cuando con agua fría.

Los aguamaniles que á disposición del público hay en todos los trenes, estarán siempre llenos de agua limpia.

Cuando el calor sea excesivo, los andenes de las estaciones se regarán antes de la llegada de los trenes.

Los mozos procurarán á todo trance evitar perjuicios á los viajeros, maltratando los equipajes.

¡Lástima grande que algo parecido á esto no suceda en España...!

La rata fantasma.

En un pueblo de Sajonia va á versé ante los tribunales una causa curiosa.

Habían invadido las ratas la casa de un habitante.

Consiguió éste cazar vivo á uno de sus voraces enemigos y tuvo la ingeniosa idea de colgarle una campanilla y dejarlo en libertad.

La rata, en cuanto se vió libre, corrió á su madriguera en busca de los suyos, que, espantados de la campanilla, abandonaron para siempre la casa.

Pero héte aquí que un vecino á quien no se ocurría explicación real de aquel incesante campanilleo, dió en asustarse y en no dormir, aterrorizando también á toda su familia.

Trascurrió mucho tiempo, hasta que la indiscreción de una criada le enteró de la clase de aparecidos que tocaban la campanilla en la casa inmediata.

Entonces, ya tranquilo, demandó á su vecino acusándole de ruidos á deshora producidos por su estratajema.

Nueva máquina de guerra.

Hace pocos días comunicó el telégrafo la noticia de haberse verificado en La Fére (Francia) experimentos con un nuevo artefacto de guerra; cuyos efectos habían producido verdadero horror en el ministro de la Guerra, general Boulanger, y en los militares que asistieron á las pruebas.

«Le Goulois» publica los siguientes detalles acerca de esa reciente y destructora invención:

«Se trata de un mortero, modelo 220, cargado con una bala de un metro de longitud, 22 centímetros de diámetro que pesa 110 kilogramos.

El mortero es de fabricación actual y está fundido por un procedimiento nuevo, pero su proyectil estalla, merced á una composición química descubierta ha poco tiempo.

Los efectos destructores de este proyectil monstruo son formidables. Atraviesa las planchas de acero de 20 centimos de espesor, y las reduce á polvo; los muros más sólidos

quedan demolidos en pocos golpes. Termina en una larguísima y fuerte punta de acero, por medio de la cual penetra en las masas fortificadas como una cuña en la madera y al estallar lanza millones de trozos de hierro con una fuerza verdaderamente terrible.

No hay nada comparable á los efectos producidos por este proyectil. El blindaje más espeso no ha podido resistir su empuje; la piedra es inútil contra él, y ha atravesado con la mayor facilidad las obras de tierra blindadas y acasamatadas.»

¿Qué dirán ante este invento los defensores de los acorazados?

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al *Quina* y al *hierro* que se encuentran tan bien azorados en el *QUINA LAROCHE FERROUGINOSO*.

Se expende en las farmacias de esta capital.

CAMBIOS

COTIZACIÓN DEL DÍA DE AYER

Fechas	Papel	Dinero	Obs.
Londres . . . . .	90 d.	»	»
París . . . . .	8. d. v.	4'93 1/2	»
Mar. Cete . . . . .	»	1'94	»
Havre . . . . .	»	4'94	»
Madrid . . . . .	»	»	»
Barcelona . . . . .	»	»	1'8
Cádiz . . . . .	»	»	1'4
Málaga . . . . .	»	»	1'4
Sevilla . . . . .	»	»	1'4
Valencia . . . . .	»	1'8	»
Murcia . . . . .	»	»	»
Orihuela . . . . .	»	1'2	»

Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES ANOTADAS EN EL DÍA DE AYER

Defunciones.		
Varones . . . . .		3
Hembras . . . . .		2
Total . . . . .		5
Nacimientos.		
Varones . . . . .		»
Hembras . . . . .		3
Total . . . . .		3

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer:

Barómetro . . . . .	762'42
Termómetro . . . . .	24'4
Viento . . . . .	NE. Brisa.
Atmósfera . . . . .	Nubes.
Mar . . . . .	Rizado.
Temperatura máxima del aire á la sombra . . . . .	29'4
Idem mínima durante la noche . . . . .	15'8
Evaporación en milímetros . . . . .	4'96

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Dionisio.  
SANTO DE MAÑANA.—San Francisco.

ÚLTIMA HORA

Telegramas del Casino.

Madrid 8(5'30 t.)—Encargado Sagasta, procede despacio. Créese saldrán solo Gobernación, Guerra y Marina. Alfonso dudoso. Bolsa, 63'00.

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico (seis mañana), no hemos recibido ninguno de los telegramas de nuestro servicio particular.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

de Vicente Botella y Serra

Ángeles, 14.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## A GUILLEN LOPEZ

MAYOR, 13, 15 y 17; (no confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas. Cortaplumas.  
Sombreceras. Lancetas.  
Planchas vapor. Peines.  
idem ordinarias. Batidores.  
Grifos superiores. Gutaperchas.  
Ata-mantas. Petacas.  
Bolsas de viaje. Porta-monedas.  
Sacos de noche. Cepillos.  
Caramañola. Sombrillas.  
Tijeras. Bastones.  
Cucharas. Bujías.  
Cuchillos. Hules.  
Fendedores. Plumeros.  
Cucharones. Anteojos.  
Navajas. Petacas.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.

Se recomiendan por sus dibujos bonitos, solidez y precios económicos.

### A LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA, CI; id., id. CA, CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior, Ramera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas, varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### GRAN SURTIDO EN FERRETERIA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta sesenta. Pasadores embutidos fuertes, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### A LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios.

Azuclas. Serruchos.  
Ha has. Verdugos.  
Garlopas. Ficheros.  
Cepillos. Trincadores.  
Junteras. Triángulos.  
Guillames. Ba renas.  
Tenazas. Berbiquis.  
Alicates. Formones.  
Corta frios. Gubias.  
Visagras. Roblones.  
Limas. Escuadras.  
Escofinas. Cuchillos.  
Sierras. Destornilladores.

### Casa de comisión

#### CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS

J. Maluenda Vicenc.—Alicante

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas; y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos "Cyprien Fabre y compañía de Marsella", se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los transportes directos para Cete, Marsella, Paris y otros puntos de Francia.

### Fábrica de espejos

#### DE JOSÉ REUS

4, Pórtico de Ansaldo, 4  
Alicante

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura lineal y paisajes, sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con inrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas, última novedad de Paris, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales, en todas dimensiones, etc., etc.

Todo á precios arregladísimos.

### Guano reforzado

de la Londón Manure Company Ltd.

Se vende á 30 pesetas 100 kilogramos, en casa de D. Francisco M. Laguillón, Alicante.

### LA EQUITATIVA

Sociedad de seguros sobre la vida de los Estados-Unidos

Sucursal en España.  
Delegado en esta provincia: D. Ricardo Soto, Teatinos 8, Escritorio.

### TIPOGRAFÍA de VICENTE BOTELLA, calle de los Angeles núm. 14.—ALICANTE.

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se ve más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, esquelas mortuorias, membretes, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Angels, 14

Recompensa de 16.600 fcos.—Medallas de Oro.

## QUINA LAROCHE

### ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroche no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.

Agotar por vehiculos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroche en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 49, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

## SERVICIO ESPECIAL

para el transporte de vino en pipas, por la combinación de los Sres. Ang, Vinyes, Reste y compañía, durante la campaña 1886-1887, por los vapores

TABAGO, de 800 toneladas.

EGYPTHIEN, de 400 id

MICHAEL KROHN, de 700 id.

Viajes rápidos y directos desde Alicante á Cete.

Tarifa especial para Paris.

Francos, 5'10 hectólitro, desde bordo Alicante.

Para más pormenores dirigirse á D. Francisco M. Laguillón, Alicante, quien facilitará además todas las tarifas combinadas, aplicables á todas las estaciones de los ferro-carriles de Francia.

## GRAN BARATO DE CALZADO

de FRANCISCO OLIVERA, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas, 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas, 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Idem de lona con adornos de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SEÑORA.—Botas rosol charol, escarpines polonesas, 25. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol frances con bigotera de lo mismo, escarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de cañas de color y charol clavadas, 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 28. Id. sagren francés, clavadas, 22. Id. badana, sagren, polonesas escarpines, 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren frances, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol frances, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro frances, clavadas, 34. Id. de saten color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos de colores, clavados, 18. Zapato verdadero taflete, con sus correspondientes adornos, dos suelas, 42. Botas verdadero taflete, imperiales con cartera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción.

## ALMACENES DE HIERRO y ferretería de hijos de A. MEROL, calle de San Francisco, números 51 y 63: Alicante.

## LA TOS

catarral ó de constipado, seca nerviosa, convulsiva ronca ó fatigosa, del pecho ó de la garganta, se cura y se alivia siempre con la PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU de Barcelona.—Es el más antiguo y el único que jamás ha desmentido sus rápidos efectos, que se notan á la primera pastilla y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de concluir la primera caja.—Vale 8 rs. en todas las buenas farmacias de España y extranjero.

### COLEGIO LUCENTINO

## SAN LUIS GONZAGA

Bajo la dirección de D. Cosme Javaloyes Pascual, presbítero  
Alicante, Mayor, 5.—Entrada: Angeles, 4.

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, Dibujo y Música. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos. El Administrador de este Colegio, D. G. M. Calatayud, facilitará prospectos y reglamentos y cuantos detalles se deseen.

### Tercianas, cuartanas, diarreas

Curación radical con las píldoras americanas del Dr. GADEA; caja con 40 píldoras 3 pesetas, en la farmacia de su autor, San Francisco 24 y 26 Alicante.

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como braguetas, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

### Denticina infalible

del Palacio-Laboratorio de P. F. Izquierdo, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la «infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernandez Izquierdo la remite por correo por 14 rs.

Ni un solo niño muere de lo dentición si se usa oportunamente, y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alferecía, los accidentes de la «dentición penosa», la diarrea que les aniquila; las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por menor, Sacramento, 2, Madrid; Alicante, Soler y todas las principales boticas.

## Chocolates, té, cafés y tapioca DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

Madrid.—Escorial.

26 medallas de premio.

Venta en el año 1885: 4.000.000 de chocolate. Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 grs. Exijir la verdadera marca. Oficinas: Palma Alta, 8.

## Magnesiano doble efervescente

Nuestro popular y muy acreditado Magnesiano, es eficazísimo para favorecer las digestiones, corregir las acideces del estómago, calmar los dolores gastrálgicos, neutralizar los efectos de vómito y desvanecer los vahidos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.

Aparte de las citadas propiedades curativas, reúne nuestro popular «Magnesiano» otras condiciones de bondad y superioridad que se arrecian en su grato y fino sabor, en su muy pronunciada efervescencia, en su inalterable conservación, y en sus vistosas y elegantes formas de presentación.

Además: la popularidad y el grande crédito de nuestro «Magnesiano», se hallan justificados por miles de frascos que en el curso de un solo año, salen de nuestra casa, tanto para atender á las frecuentes demandas de nuestros clientes y favorecedores, como para cumplimentar órdenes de pedidos, procedentes de diversos puntos de España, en cuyas localidades se ha dado á conocer.

Precio: 1 y 2 ptas. frasco.  
Farmacia de Bellido: plaza de Isabel II